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Pôle Proximité Attractivité et Ville Durable 
Service vie des quartiers 

 
Relevé de Conclusions  

Réunion officielle du mercredi 2 mars 2022 
 

Objet : CONSEIL DE QUARTIER NORD 
 
ÉTAIENT PRÉSENTS : BELLIERE Annick ; BOUNAT Priscilla ; CRISTOFINI Maïté ; 
DANTZLINGER Lionel ; DUMAS Dominique ; FOURIER Nadia ; GENESTE 
Emmanuel ; RATELET-DELORT Virginie ; RINCON André ; SAINT LEZER Etienne 
 
ETAIENT EXCUSES : LAPORTE Maryse ; 
  
ÉLUS PRÉSENTS : GAUDRU Sophie  
 

I – Présentation du freefloating par Bruno DUBOIS 
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Laurent GRASSET et Bruno DUBOIS sont venus presenter aux membres du 
conseil de quartier le projet d’implantation de véhicules en libre service sur la 
Commune.  
 
Le freefloating est une forme de mobilité partagée qui consiste à laisser à disposition 
du public un véhicule (vélo, trottinette, scooter voire même voiture) sans que celui-ci 
ne soit rattaché à une station ou une borne. Ces véhicules sont disponibles en location 
à partir d’une application mobile téléchargée et moyennant une facturation en fonction 
de l’usage, et donc le plus souvent à la minute. 
 
Les services en freefloating : 
• Offrent aux utilisateurs : Flexibilité, Liberté, Praticité 
• Permettent de réaliser des trajets intermodaux ou des trajets courts et directs sans 

contrainte de possession  
• Permettent de compléter les services de mobilités existants 

 
Les communes, à travers Bordeaux Métropole, vont lancer d’ici juin un Appel à 
Manifestation d’Intérêt (AMI), afin de cadrer ce nouveau service. Cela permettra de :  

• Limiter le nombre d’opérateurs  
• Limiter/contrôler le nombre d’engins 
• Harmoniser la redevance perçue par les communes 
• Limiter la vitesse des engins dans certaines zones 
• Interdire certaines zones à la circulation 
• Proposer des zones de stationnements 

 
Le service serait lancé en septembre 2022. La collectivité a fait le choix 
d’autoriser sur son territoire seulement les vélos et les scooters. Les trottinettes 
ont été exclues car jugées accidentogènes et qu’à ce jour la commune n’a pas les 
infrastructures adaptées. 
 
Attention : Un AMI, n’est pas un appel d’offres. Il permet de dresser un cadre mais le 
régime juridique est plus souple. Dans ce cas par exemple les communes ne peuvent 
obliger les opérateurs à intervenir dans tel ou tel secteur ou à réguler leurs tarifications 
si ça ne répond pas au modèle économique de l’opérateur. Il a toutefois intérêt à 
travailler de concert avec les communes pour être renouvelé. 
 
La carte ci-dessous représente les potentielles zones de stationnement des véhicules 
en libre-service recensées par les élus et les services selon les points d’intérêt de la 
Ville (commerces, habitats collectifs, lieux de vies, etc.). Les zones rouges illustrent 
les espaces où les véhicules ne pourront pas aller. 
Ces zones seront analysées par Bordeaux Métropole ainsi que l’opérateur choisi.  
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Les membres de conseil de quartier ont pu poser diverses questions sur ce projet :  

- Qui se charge de recharger les vélos et scooters lorsqu’il n’y a plus de batterie ?  
L’opérateur qui sera choisi aura des salariés qui viendront récupérer les véhicules afin 
de les recharger. L’entreprise sera également sélectionnée par ces pratiques et biens 
éthiques. 

- Est-ce que les utilisateurs pourront aller n’importe où dans Villenave d’Ornon ?  
Non, le principe de l’Appel à Manifestation d’Intérêt permet à la collectivité de choisir 
un opérateur. De ce fait, la Ville a inscrit dans son cahier des charges un zonage 
d’espaces interdits à la circulation. Les véhicules électriques seront bloqués s’ils 
pénètrent dans ces espaces. 

- Comment sont matérialisés les stationnements ? 
Les stationnements sont marqués au sol et indiqués dans l’application mobile. Ils 
peuvent accueillir en général 5 à 6 véhicules. 

- Que se passe-t-il si les utilisateurs ne ramènent pas les véhicules dans les 
zonages prédéfinis ?  

Si les utilisateurs ne respectent les stationnements définis, le compteur continuera de 
tourner et donc de débiter le compte bancaire de celui-ci.  

- Faut-il un permis pour pouvoir conduire les scooters électriques et est-ce que 
l’opérateur fournit l’équipement nécessaire ?  

Afin de conduire un véhicule en libre service l’âge du conducteur est demandé et il est 
visible lorsque l’usager créé son compte. Les scooters électriques sont réglementés à 
… km/h. Des gants et des casques sont mis à disposition dans le coffre du scooter.  

- Faut-il une assurance pour conduire ces véhicules ?  
L’assurance de protection civile suffit. L’opérateur a également sa propre assurance. 
 

II –  Présentation du service médiation 

 
Béatrice Alvarez se tient à disposition de toutes personnes pouvant la contacter, elle 
représente un point d’écoute et de conseil, et peut  accompagner dans les démarches 
administratives : impôts, sécurité sociale, CAF, caisse de retraite, etc.  
Vous pourrez également :  
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- Obtenir des informations, une orientation ou un accompagnement dans les 
différentes étapes d’une procédure,  

- Vous faire aider pour accéder à un service social ou une administration,  
- Régler un différend à l’amiable, restaurer un dialogue sans avoir recours à la 

justice.  
Le service de médiation favorise les arrangements à l’amiable. Si des situations 
nécessitent une aide juridique, les administrés seront orientés vers un conciliateur de 
justice.  
 

 
 
 

III – Concours des balcons et jardins fleuris 

 

Le co-président du conseil de quartier Sud a présenté aux membres le lancement du 
concours des balcons et jardins fleuris.  
Les inscriptions au concours sont ouvertes ! Les participants ont jusqu’au 01er mai 
2022 pour faire part de leur candidature.  
Il est évoqué les différents lots donnés par les partenaires ainsi que le travail du CMJ 
sur une exposition photo/vidéo lors de la cérémonie de remise des prix.  
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IV – Grands projets de la Ville 

 

 Aire de jeux Sourreil :  
 
L’aire de jeux actuelle sera démantelée pour laisser place à une nouvelle aire de jeux 
ainsi qu’un revêtement modernisé. Le coût total de l’opération correspond à un budget 
de 100 000€ TTC.  
 

 Grand Plan Vert :  
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V – Aménagements et travaux 

 

 Travaux avenue Edouard Bourlaux 
Les membres évoquent des réactions contestataires des riverains de l’avenue 
Edouard Bourlaux, ils souhaiteraient avoir de nouveau des informations concernant 
l’évolution du chantier.  
 

 
 
Une réunion a eu lieu le 28 février 2022 à 18h dans le foyer Saint Delphin. 80 
administrés étaient présents durant cette rencontre et ont pu exposer leurs craintes et 
questionnements vis-à-vis des travaux.  
Le calendrier et les étapes du chantier ont été rappelés. Pour les agents de Bordeaux 
Métropole le chantier sera livré comme prévu à l’automne 2022.  
A ce jour, deux parcelles sont toujours en cours de jugement ce qui ne permet pas 
d’aligner le reste des travaux.  
Si cela prend davantage de temps, le chantier sera arrêté et les deux voies seront 
réouvertes le temps que le jugement se fasse.  
En plus d’être esthétique, le chantier prend également en compte le désamiantage et 
l’enfouissement des réseaux.  
 
Beaucoup de riverains ont mentionné le non-respect du sens de circulation avenue de 
la Libération. Malheureusement, celui-ci ne pourra pas être revu car il faut pouvoir faire 
passer les bus et garantir la sécurité des agents qui travaillent sur le chantier.  
De plus, ce sens de circulation permet au chantier d’avancée plus rapidement.  
 

 Route de Toulouse et ZAC route de Toulouse 
Les membres du conseil de quartier souhaitaient revenir sur le projet de route de 
Toulouse et de la ZAC route de Toulouse.  
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La collectivité est toujours en attente du bilan de la concertation menée en 2021. 
L’analyse présentée préalablement ne retranscrivait pas visiblement les propos des 
participants. Bordeaux Métropole retravaille la synthèse pour la présenter 
prochainement. 
L’équipe municipale note cependant que l’ensemble des logements prévus dans la 
ZAC de Toulouse est principalement construit du côté villenavais, c’est pourquoi le 
Maire souhaite marquer un temps de pause ou arrêt le temps que l’avenir de la route 
de Toulouse soit décidé.  

 

 Circulation Avenue Georges Clemenceau 
Un membre de conseil de quartier mettait en avant la dangerosité des trottoirs sur la 
portion de l’avenue Georges Clemenceau et l’avenue Maréchal de Lattre Tassigny.  
 

 
 
Comme présenté dans le diaporama, une piste cyclable est en cours d’étude par 
Bordeaux Métropole sur cette portion. L’adjointe au Maire en charge du quartier Nord 
s’engage à tenir informé les membres du conseil de quartier Nord à ce sujet.  

 
VI – Insécurité 
 

 Squats 
Les membres du conseil de quartier aimeraient avoir des nouvelles des différents 

squats dans le quartier Nord. 
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1) Avenue George Clemenceau : L’héritier du propriétaire de la maison a été 
retrouvé. Les entrées de la maison ont été murées du fait de la procédure 
d’expulsion. Le propriétaire a récupéré son bien.  
 

2) Avenue Bourlaux : Le propriétaire a obtenu une décision favorable auprès du 
Tribunal Judiciaire pour une expulsion en octobre 2021. La prefecture a été 
saisie pour la force publique agisse mais malheureusement sans succès 
immédiat. Les riverains sont en lien avec le propriétaire qui les tient informé 
régulièrement. Les riverains qui ont perdu patience et ont entamé une action 
judiciaire contre ce propriétaire. Suite à l'incendie il y a quelques semaines, le 
propriétaire a déposé une assignation contre la Préfète pour non-exécution 
d'une decision juridique. 

 

 

 Insécurité :  
Les membres du conseil de quartier souhaiteraient que l’on communique sur les 
cambriolages qui ont eu lieu ces dernières années afin de pouvoir se rendre compte 
de leur augmentation. Ils évoquent également des nuisances dans la résidence Saint-
Bris. 
 

- Cambriolage : Aucun chiffre ne peut être communiqué à ce sujet. En revanche, 
la Ville relance son dispositif de participation citoyenne. 
 

- Nuisances résidence Saint-Bris : La Police Municipale est en lien avec 
M.Vinet (représentant du syndicat de copropriété). Il peut prévenir la Police 
Nationale ainsi que la Police Municipale si des nuisances persistent.  
Des rondes des équipages de police dans la résidence ont atténués les 
nuisances avec le voisinage. 

 

 Dispositif Participation Citoyenne :  
Ce dispositif est mis en place par la commune en partenariat avec la préfecture de la 
Gironde et la Police Nationale. C’est une démarche solidaire qui vise à encourager les 
citoyens à être attentifs à la vie de leur quartier.  
Le but pour les volontaires est de recenser toutes les informations ou faits devant être 
communiqués à la Police Municipale et Nationale. Ils relaient aux voisinages les 
actions prévues et favorisent la diffusion de conseils préventifs pour lutter 
particulièrement contre les cambriolages, les dégradations et les incivilités.  
Attention, les citoyens sont vigilants mais ne sont pas pour autant des vigiles (ils 
veillent mais ne surveillent pas).  
ce dispositif s’ajoute à d’autres actions communales pour la sécurité des citoyens telles 
que l’Opération Tranquillité absence, les actions de prévention à l’attention des 
personnes vulnérables, les divers conseils de vigilance prodigués tout au long de 
l’année… 
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VII – Divers 
 

 Propreté :  
Les membres souhaiteraient que la place Aristide Briand soit nettoyée et que la 
végétation soit davantage structurée.  
Ils évoquent également que le bois situé à l’angle de l’avenue Bourlaux et du chemin 
de Leysotte est degradé.  
 

- La gestion des végétaux sur la place Aristide Briand est dorénavant entretenue 
par la commune. L’effet sauvage est volontaire. Ce sont des plantes tapissantes 
et arbustives qui donnent du volume à la place. Les végétaux seront entretenus 
mais ils ne seront pas remplacés. De plus, la place Aristide Briand n’est pas 
terminée, il faudra attendre la fin des travaux pour visualiser l’intégralité. 

- Le bois est volontairement laissé tel quel pour éviter la possibilité d’un second 
squat comme il y a quelques mois.  

 

 Château Sourreil :  
Les membres aimeraient connaître les avancées du devenir du château Sourreil. 
 
Une étude est en cours sur ce site pour voir si le site est compatible avec l’installation 
de l’école de musique. 
 

 Œuvres urbaines sur la commune 
Les membres ont souhaité connaître si une carte rassemblait toutes les œuvres des 
artistes présentes sur la Ville.  
 
Effectivement, elles sont disponibles en grande partie sur la carte interactive de la Ville. 
Si les citoyens souhaitent apporter de nouvelles contributions, il suffit d’avoir un 
compte Open Street Map et insérer des points d’intérêts.  

 

 Boîte à Pizza 
Les membres ont souhaité connaître l’avancée du nettoyage de la pizzeria qui a été 
incendié récemment.  
 
Les barrières existantes sur le trottoir ont été enlevées car le lieu a été sécurisé. Les 
expertises liées aux assurances sont en cours. 
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 Rendez-vous divers 

 


